

En la capital.	450 ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5	id.
Ultramar en oro.	18	id. semestre
Id. un año en oro.	25	id.
Extranjero.	750	id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Edición y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 18 de Octubre de 1892

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.810.

## Donde murió Colón.

Hoy más que nunca se afana el historiador en buscar legajos para desempolvados y ver si encuentra algo que le ilustre y abra camino para ver si le es posible averiguar aquello que él desea, lo que la sociedad espera ansiosa y lo que los sabios, como los ignorantes, desean saber.

Por eso todos á una nos preguntamos: ¿En qué casa murió Colón? ¿Vivía pobre, ó reclinaba su cabeza sobre blanda almohada, siendo asistido por numerosos criados? La Historia en este punto se halla en divergencia; quién le supone poderoso, otros le consideran bien acomodado, y yo, el que menos motivos y conocimientos tengo para poder juzgar, me atrevo á decir que murió pobre y casi desconocido; por eso los historiadores de aquella época apenas nos hacen mención de los últimos días de su existencia, y menos de dónde vivió; más si algunos le consideraron y asistieron hasta el último momento, éstos fueron los frailes del convento de San Francisco de Valladolid, adonde él había ido buscando el amparo del Rey Fernando el Católico, y éste, huyendo y despreciando su visita, le dejó triste y abatido, sintiendo Colón más este desprecio que el haber sido cargado de cadenas, las cuales conservaba á la cabecera de su cama, como trofeo de gloria y baldón de sus perseguidores y envidiosos.

Colón no pudo morir rico; si así hubiese sido, le hubieran hecho sepultura, adornándola con la inscripción correspondiente, una vez que esto solían hacer á los regidores, oidores y personas de alguna posición; y en los tres libros que el convento tenía de las personas allí sepultadas, que el primero contaba aproximadamente unos doscientos años, ó sea hasta el año 1417, y desde esa época estaba el segundo libro, que terminaba en el año 1600 y pico, y el tercero hasta nuestros días, época de destrucción y pandillaje, que al entrar á saqueo en los conventos no respetaron ni las bibliotecas ni los documentos preciosos que en ellas se encerraban, donde se conservaba nuestra historia dándonos conocimiento de lo sucedido.

Por eso hoy todas son opiniones, vacilación y dudas, sin que acertemos á explicarnos cómo el descubridor del *Nuevo Mundo* muere desconocido y olvidado, hasta el extremo de que para ser enterrado lo hagan como de limosna en la capilla del conde de Cebra, dándonos de ello noticia Galíndez y Carvajal en los *Documentos inéditos*, tomo XVIII, pág. 467, donde dice: «Doña María de Toledo casó con D. Diego Colón, hijo de Cristóbal Colón, primer almirante de las Indias, el cual primero las descubrió y halló en el año 1492, y murió en Valladolid en el mes de Mayo de 1506, y allí se sepultó en el monasterio de San Francisco, en la capilla de Luis de la Cerda, para ser llevado á la iglesia mayor de Sevilla.»

Según el P. Sobremonte, historiador del convento en el año 1640, esta capilla, donde estaba enterrado Luis de la Cerda, era la que más tarde perteneció al conde de Cebra, que primero tuvo la advocación de la Concepción y más tarde la de San Antonio de los Mancebos; y aunque había otra capilla con la misma advocación, estaba colocada en piso alto y en uno de los arcos que más tarde, ó sea á fines del siglo XV, desapareció para dar más amplitud á la iglesia.

Esta capilla de D. Luis de la Cerda y de su mujer doña Francisca Castañeda, vemos en el testamento que ésta otorgó en Sevilla en 31 de Diciembre de 1513 ante el escribano Gonzalo Matute, hace varias mandas para conservarla, y la cual legó á su hija casada con el duque D. Diego, y por una hija habida de este matrimonio la heredó el conde de Cebra, con la cual estu-

vo casado; y aunque en el año 1501 se quiso apoderar de ella Alonso Montemayor, regidor de esta ciudad, el General de la Orden no lo permitió.

Así que, perdidos los libros de enterramientos del convento, nos encontramos que el primero de que se puede saber es en el año de 1510 de un caballero llamado Vaca, otro D. Juan Pacheco, que fué trasladado al Carpio en 9 de Noviembre de 1568, y otros muchos como Nelio Chrison, caballero napolitano, en 15 de Diciembre de 1577, una hija de cuatro meses de don Luis de Toledo, varios de la familia de los Laras y otras personas de diferentes categorías, según constaban en el libro antiguo del convento, del folio 125 al 128. De modo, que á pesar de la investigación hecha nada he podido conseguir, y si solo que D. Luis de Castilla, prior de Aroche, fué enterrado, aunque en otra capilla, en viernes 4 de 1506, sin decir más.

También habla el P. Sobremonte de sucesos acaecidos en años anteriores, y en el de 1456, dice: «llegó un genovés, hijo de un médico y de religión judío, al cual convirtió Fr. Alonso Despina, confesor que fué de D. Alvaro de Luna en sus últimos momentos, y en los escritos de Fr. Despina, si pareciesen, podríamos hallar algo que nos señalan verdadero derrotero, en su obra *Fortalecio de la fé* y en su historia de esta ciudad. También sabemos que en esta capilla se celebraron Ayuntamiento por la justicia y regimiento de Valladolid en el año de 1498, en los días 3 y 5 de Enero, folio 38 del libro de aquel año.»

Los condes de Castro, bienhechores de este convento y Patronos de la capilla mayor, en su archivo, que debe conservarse en casa del señor marqués de Camarasa, como herederos de ese título, acaso pudiera sacarnos de dudas y dar alguna luz sobre el asunto, que hoy, hasta los profanos como yo, procuramos investigar.

Que la casa señalada con la lápida donde dice: «Aquí murió Colón» no es en la que él habitó, la Academia de la Historia de esta ciudad lo dice en su informe de 28 de Marzo de 1878, y una vez dicho por quien tiene autoridad no podemos ni debemos insistir.

Más ya que todas son conjeturas, lícito me será preguntar: ¿No pudo venir Colón á la hospedería que tenían los frailes para los terciarios? ¿O también no pudo acogerse como enfermo al hospital fundado Juan Hurtado Mendoza, en tres casas de la calle de Santiago, frente á la iglesia de dicha advocación, y con parte del solar de la huerta que le cedió el convento? En él se recibía á nobles pobres y caballeros desvalidos, donde se les asistía y cuidaba con esmero, sin que sufragasen ellos gasto alguno; este hospital fué fundado en el año 1396, y en 16 de Abril se hizo la escritura ante el escribano Alfonso González, y dejó de serlo despues del año 1600, y de ello nos da fé el contrato hecho ante Pedro Rodríguez de Villarroel, canónigo de esta ciudad y subdelegado del señor D. Pedro de la Gasca, Obispo de Palencia, que fué requerido con la Bula del Papa Alejandro IV, para que no permitiese levantar al cura, beneficiado y mayordomo de la iglesia de Santiago, las casas adosadas á la misma más que 23 pies á la una y 33 á la otra, cuyas casas se conservan.

Muchas citas de enterramientos he visto, algunas del año 1300, y sin embargo consignan los escritores de aquella época cosas bien pequeñas y poco interesantes, habiéndose llamado la muerte del ilustre navegante. ¿Por qué causa? No lo sabemos ni podemos conjeturar, porque un historiador que nos cita el enterramiento de regidores, oidores y criados de las casas de los grandes, mentira parece se le olvide apuntarnos algo acerca de la muerte y enterramiento de Colón; por eso deduzco debió morir pobre y sin más auxilio

que el de los frailes, y como todos veían y sabían que se le legaban sus derechos á las riquezas descubiertas, nada más natural y lógico, tanto en aquella época como en ésta, de despreciar el talento cuando carece del vil metal.

Colón vino pobre á esta su segunda patria, y en ella debió morir de la misma manera; su talento fué admirado, su fé y conocimiento extraños á la época en que vivía fueron enaltecidos, buscándole medios para que pudiese llegar á los pies del Trono y exponer sus conocimientos; más despues de descubiertos, no fué más que la envidia de sus contemporáneos, acechándole en todas partes para menospreciarle y abatirle.

Más Colón, que sólo tenía fé, humildad y esperanza en Dios, sufría estos reveses cual otro Job, y acaso la Providencia permitiese sucediera esto para abatir al hombre de ciencia y valor significándole con esto cuán misera es la vida y cuán despreciables las alabanzas de los hombres, que hoy adoran lo que mañana desprecian.

La historia de Antolínez de Burgos, escritor de aquella época, podría darnos alguna noticia, más la que conservamos escrita por D. Juan Ortega nada nos dice, y creo ésta no es otra más que una de las muchas copias que en el siglo pasado se hicieron por Ventura Pérez, sacristán del Salvador de esta ciudad, que queriendo ser más amplio y continuador de ella, le mutiló, haciéndonos perder algunos datos.

También carecemos de las obras del historiador Fr. Antonio Daza, que en su opúsculo sobre Villareces, en la obra de excelencias de la ciudad de Valladolid y en su libro del Noviciado, nada hemos podido ver de este escritor, cuyas obras manuscritas existían en la biblioteca del convento.

Por último, el Sr. Sangrador, al terminar de escribir su Historia, se dice tuvo que remitir á la Biblioteca de la Corte varios carros de papeles, y es posible entre ellos fuesen los documentos que buscamos y tanta necesidad de ellos hoy tenemos; y si el bibliotecario D. Vicente Pérez Martín, que entonces había, habiese sido cuidadoso, no nos veríamos hoy en esta duda é incertidumbre.

Más visto que otra cosa no puede decirse, creo y es mi humilde opinión que Colón debió morir en el hospital de Hurtado de Mendoza, situado en la calle de Santiago, que hoy ocuparía lo que es la casa número 23 y parte de la del 25, y que enterrado en el convento no debieron hacerse los funerales en Santa María la Mayor, como dice el Sr. Navarrete, pues en el convento de San Francisco se hacían los de los caballeros del hospital de Esgueva, los de los colegiales de Santa Cruz y otros muchos de personas de viso y posición social, y bien pudieron hacer con perfecto derecho los de un terciario, pues á ellos como hermano les correspondía.

Cual fué el sitio de su enterramiento esta es otra duda; más sabiendo lo fué en la capilla de San Antonio, ésta ocupaba parte de lo que hoy es la casa de la Constitución, núm. 8, y lo que es la calle de Mendizábal, pues en esa capilla había un pozo, hoy cegado por el dueño, conocido por el de San Antonio, y donde varios vecinos de la población solían ir por agua atendida su frescura.

En aquella época las personas más pudientes de la población vivían en la parroquia de Santiago, y en el año 1400 se calculaba había en ella más de 3.500 personas de comunión y aproximadamente 1.000 casas, dato que nos debe servir para conocer la importancia del convento de San Francisco en aquel entonces, pues el Ayuntamiento celebraba sus sesiones antes de tener casa en las habitaciones altas que dan á la plaza, cuyo balcón media 32 pies de largo.

En 15 de Agosto del año 1388, y ante el escribano de esta ciudad Juan Pérez, el convento cedió terreno para hacer la casa de Concejo.

Réstanos hablar de otra figura noble y levantada, que si grande es la de Colón, no es menos elevada y digna la de Fray Bartolomé de las Casas que, según Quintana, en su obra titulada *Historia de los hombres célebres*, dice se enterró en el convento de Atocha de Madrid; y según Antolínez de Burgos en la suya, pág. 280, libro II, hablando del convento de San Pablo de esta ciudad, dice: «La capilla del Cristo es fundación de Fr. Alonso de Burgos, de quien queda hecha memoria. Don Fr. Bartolomé de las Casas, Obispo de Chiapa, hombre insigne por su virtud y por sus escritos particularmente, mereció este nombre por el libro que sacó á luz en defensa de los indios; así, por la excelencia de la persona, fué enterrado en la sacristía.» No sabemos á qué atenarnos en este caso; más si es cierto lo que dice Antolínez, no es creíble tanto abandono, pues á poca costa podría descubrirse y elevar un monumento al que tanto trabajó y se sacrificó por los indios, así como por la conservación del descubrimiento.

Y á estos hombres que solo les guiaba la fé y la esperanza en Dios, el amor á la patria y el cariño á sus Católicos Reyes, véanse hoy ensalzados por los que diríamos sus enemigos, y olvidados por los que, como ellos, todo lo sacrificamos por Dios, por la Patria y por el Rey; y si pobres no podemos hacer fiestas en su honor, nuestros labios pronuncien por ellos la oración del *Padre nuestro*, elevando al Todopoderoso nuestra plegaria por su eterno descanso.—*Santiago Quintanilla*.

Valladolid, Octubre de 1892.

## Desde Madrid.

14 Octubre de 1892.

En valde tratan los republicanos de unir sus elementos y aprestarse á la lucha. Sus fuerzas, divididas por completo, dan una pobre idea, no ya de su estado actual, sino de lo que serían si llegaran á gobernar.

Todos los esfuerzos hechos para que lleguen á una inteligencia Zorrilla, Salmerón y Pi, fracasan y fracasarán siempre. La palabra *coalición* suena por todas partes, pero no sale del corazón de los que la pronuncian.

Los partidos republicanos no garantizan hoy, como no garantizarán nunca, esa prosperidad nacional que pomposamente prometen.

Si unidos antes, salieron con las manos en la cabeza cuando España sufrió la ridícula parodia republicana; ¿cómo saldrian ahora?

El cisma entre ellos es cada día mayor y los jefes en vez de disminuir aumentan, pues se dice, que un grupo muy numeroso, compuesto de hombres de las diferentes escuelas republicanas, aceptarán la Jefatura de un *nuevo personaje*, que se encargará de difundir y realizar la unión.

Lo que hará el tal jefe, si se crea, lo que hará, es aportar un nuevo *lio* y nada más.

Todos estos trabajos son muy convenientes para los pueblos, pues con ellos se desengañan y convencen de la pequeñez y escasa importancia de los republicanos.

S. M. se encuentra satisfechísima de las pruebas de cariño y respeto que continuamente está recibiendo en Andalucía.

A todas las personas que tienen la honra de conversar con ella, manifiesta el sentimiento que tendrá el día que se vea obligada á dejar aquella tierra, donde el sol es más espléndido que en parte alguna y donde la hospitalidad de sus moradores, rebasa los deseos del más exigente.

Todo el mundo, hasta los mismos ene-



migos de la monarquía, no pueden menos de reconocer la sinceridad de los aplausos recolectados por las instituciones, dignamente representadas por la egregia viuda del noble y malogrado D. Alfonso XII.

España entera une sus aplausos a los de Andalucía y parece que el Centenario de Colón inaugura una nueva etapa de prosperidad y lozanía para los pueblos, que en su inmensa mayoría se disponen a recoger abundantes y sazonadas cosechas.

\*\*

En la *Gaceta* de hoy aparece un decreto nombrando la comisión que ha de investigar minuciosamente todos los actos de este Ayuntamiento, el que, si los profetas no se equivocan, quedará suspenso en breve plazo, siendo a más posible, que no falten personas que se presten gustosas a comparecer ante los tribunales.

Hay que confesar que la medida tomada por el Sr. Villaverde es aplaudida por propios y extraños.

Se espera la inmediata dimisión del señor Bosch, para quien se dice, hay reservado otro alto cargo.

\*\*

Han impresionado dolorosamente en todos los círculos de Madrid las teorías vertidas en el Congreso de librepensadores. Nuestra sociedad no se halla acostumbrada á ciertas *crudezas* de lenguaje y nada tiene de particular que los católicos hayan visto con disgusto esa reunión de librepensadores, donde se han discutido temas como el siguiente:

*Medios más eficaces y rápidos de purificar la vida moderna del virus católico.*

Dejo al buen criterio de los lectores de ese periódico los comentarios á tal tema.

\*\*

Por fin, ha caído en poder de la policía inglesa el autor de la famosa explosión del *restaurant Very*, de París.

El terrible anarquista, se defendió cuanto pudo en el momento de la captura, faltando muy poco para que lograra escapar.

La misma policía abriga grandes esperanzas de apoderarse del otro *pájaro* que, en unión del prisionero, preparó la explosión.

\*\*

No hago reseña de los festejos en ésta, porque en rigor, ayer y hoy éstos no existen.

Esta noche, fuegos artificiales en el Campillo de las Vistillas y mañana solemne función religiosa en la Catedral; función de gran gala, ofrecida por los estudiantes, en el Teatro Español é inauguración del Real, en cuyo teatro se ha suspendido el baile que estaba anunciado para hoy en honor de los estudiantes.

La *Gaceta* publica el decreto relativo á la absoluta separación de los servicios de Correos y Telégrafos en todas las capitales de provincia y en Irún, Algeciras, Cartagena, Vigo, Ferrol, San Fernando, Santiago, Portbou y Venta de Baños.

De V. afmo. S. S. q. b. s. m.

*El Corresponsal.*

## Noticias locales y generales

Es posible que dentro de poco tiempo se encargue de la conducción del correo á los pueblos de la carrera de La Bisbal, el tranvía del Bajo Ampurdán. Sabemos que se están dando algunos pasos al efecto y creemos que no van á resultar infructuosos. La mejora resultaría beneficiosísima para los intereses generales de esa parte importante de nuestra provincia.

Han sido presos en Alcalá la Real (Sevilla) los hermanos *Plantones* fugados de la cárcel de Utrera y autores de las graves heridas causadas al director de aquella cárcel el día en que se fugaron.

Estos bandidos, desde que abandonaron la cárcel de Utrera, no han vivido más que de los robos que han cometido en los pueblos de dicha provincia, algunos de ellos de bastante consideración.

Según dice un colega figuerense, vá tocando á su fin la vendimia que, por lo general, puede considerarse buena.

El fruto resulta de excelente calidad lo que hace presumir que dé un buen vino. Lo triste es, añade, que apesar de esto, no se han presentado compradores, aunque el

precio á que se ha vendido la uva era relativamente bajo, y son muchos los viticultores que sufren grandes quebrantos con esta falta de licitadores, por que habrán tenido que fabricar el vino y esto les tiene menos cuenta que el vender la uva.

Si nuestros informes son exactos, esta tarde debe regresar de Barcelona la familia de nuestro querido y buen amigo don Joaquin Ruiz Blanch, despues de haber pasado un mes en la conda ciudad.

El próximo día 30 tendrá lugar un hermoso eclipse solar, quedando oscurecido el astro en las nueve décimas partes del disco.

Este fenómeno podrá ser observado desde el Canadá, Estados Unidos, en las Antillas, en todos los países del otro lado del Atlántico, en donde á la sazón están ocupados en celebrar el centenario de Colón.

Sin embargo, en algunas partes no podrá ser observado el fenómeno celeste, ya porque será de noche, ya porque la luna no se proyectará sobre el disco del sol.

Se encuentra recorriendo sus numerosas propiedades, nuestro amigo el señor Marqués de Aguilar. Es posible que á estas horas se encuentre visitando las que tiene en el partido judicial de Olot.

De Madrid nos comunican detalles del crimen habido en el teatro de la zarzuela el viernes 14 de Octubre, durante un entre-acto de la obra *El Rey que robó*.

Mientras estaban hablando entre bastidores el tenor Sr. Berges y el bajo Sr. Serrano de la Pedrosa, dos hijos del Sr. Guerra, actor de este nombre, y llamados Ramón y Antonio, que habian creído ver en la conversación del Sr. Serrano, conceptos provocativos, hirieron á éste apreciable artista, cada uno por su lado.

El herido se halla en grave estado en el hospital de Madrid, y los agresores en la cárcel por auto del juez.

Anteayer fué detenido por un municipal, en la calle de Fuente Mayor, un carro que en pleno día corría á todo escape, faltando muy poco para que en la de S. Francisco no arrollara á una pobre vieja que á la sazón pasaba por dicho sitio, y á trueque de ocasionar otras desgracias, en virtud de las muchas personas que á dicha hora pululaban por nuestras calles. Y el conductor tan tranquilo.

El mencionado dependiente del municipio tomó nota de la procedencia de dicho vehículo que, según se nos ha dicho, era propiedad de una conocida casa de esta capital, expendedora de comestibles al por mayor y menor.

Dice un periódico de Vitoria que hace algunos días, y poco antes de atravesar la carretera de Betoño uno de los trenes del ferro-carril anglo-vasco-navarro, dos muchachos tuvieron la ocurrencia de echarse en la tajea que existe junto á aquel camino y debajo de la línea, para que pasara por encima de ellos el tren, á medio metro de distancia de sus cuerpos.

La mujer encargada de tender las cadenas no los vió hasta que se levantaban comentando la gracia que habian realizado.

Cara les podía costar la bromita.

Según dice un colega, en el discurso pronunciado en La Bisbal por D. Juan María Bofill conmemorando los tristes acontecimientos de 1869, dijo que al formarse el mundo, ya fué republicano el Ampurdán.

Si eso es cierto, resultará que todo un catedrático y hombre de conocimientos nada comunes, ha dicho una tontería elevada al cubo aparte de otras que dice con frecuencia y dicen otros que valen tanto ó más que el señor Bofill.

¿Qué extraño es, que si obran los priores del federalismo así, los frailes digan disparates de afolló?

El día 1.º de Noviembre se descontará á las clases activas y pasivas, de la mensualidad de Octubre, el importe de las cédulas personales.

Buena noticia, ahora que en esta ciudad vamos á entrar en ferias, para los que sirven al Estado.

El ventitre del actual se venderán en tercera subasta, en la Alcaldía de Puigcerdá, 200 árboles del monte *Saltegat* de aquella villa, siendo el tipo de remate 595 pesetas.

También el primero de Noviembre próximo, se venderán en la Alcaldía de Planelas los árboles del monte *Pinatá* y los árboles y leñas del *Abetá*.

El profesor Brooks, director del Observatorio Smith, ha hecho recientemente nuevas é interesantes observaciones acerca del planeta Marte, que se halla ahora en una posición en que puede estudiarse mucho mejor que antes.

Ha descubierto en él muchos de los llamados «canales», confirmando así los descubrimientos de Schiaparelli, y ha notado muy distintamente la fusión de las nieves en el polo Sud, habiendo dejado la invasión del verano dos grandes superficies de nieve ó hielo, que despues han desaparecido.

Añade el profesor Brooks que ha observado tambien nubes en Marte que oscurecen á veces los continentes y océanos perfectamente visibles.

La existencia es la cosa más frívola del mundo, si no se la concibe como un grande y continuado deber.—*Renan*.

Los hombres de Estado, invierten todo su talento en decir lo que es justo, en hacer lo que les conviene y en justificar lo que han hecho.—*Montaigne*.

El señor Gobernador ha conminado á los alcaldes que todavía no han remitido los datos referentes á la estadística de riegos que se les tienen pedidos desde el treinta del pasado.

El plazo que se les concede, es hasta el veinticinco del que rije.

Los Bancos de Francia y de Inglaterra se proponen establecer unos billetes que estén al abrigo de toda falsificación. El Banco de Francia estudia el empleo del papel de ramio en la fabricación de sus billetes. El de Inglaterra lo hará en finisimas láminas de aluminio, lo que será muy peligroso para los que anden con el agua de Javil, puesto que el cloro ataca fuertemente al aluminio.

Día llegará en que el billete de Banco metálico tome la forma de una targeta cubierta de ciertos geroglíficos, las cuales no serán tan fáciles de romperse como los billetes actuales.

Ha podido abandonar ya la cama, el Capitán general de Andalucía señor Coello, de cuyo rápido alivio nos alegramos.

Se ha pedido á los alcaldes de la provincia, remitan un estado comprensivo del maíz, fajol y alforjón que se ha recolectado por hectárea en hectólitros, total de hectólitros producidos y clasificación de la cosecha en muy buena, buena, regular, mediana, mala y zula, según haya resultado.

Un ingeniero vienés Mr. Guillaume Beetz, acaba de hacer un invento con el cual, según se asegura, se evitan los malos olores que exhalan los urinarios públicos.

Para conseguir esto, unta las paredes del urinario con una capa de grasa de su invención.

Los líquidos que corren sobre esta capa sin adherirse á las paredes, no sufren apenas el contacto del aire, por lo cual la descomposición no se produce y el olfato del transeunte no es ofendido por los malos y fétidos olores que despiden los urinarios.

A las diez de la mañana del veinte del actual se celebrará en la administración de utensilios militares de esta plaza, subasta pública para la adquisición de harina de primera clase, leña, cebada, aceite, paja y carbón.

Un célebre matemático ha hecho en sus ratos de ocio el cálculo de la sangre humana vertida en las guerras que durante treinta siglos han desolado á la humanidad.

Hé aquí, á título de curiosidad, las cifras obtenidas por el calculista:

Haciendo subir á 19 millones de hombres el número de los pericidos en el último siglo y á 1.200 millones el de las víctimas de la guerra durante los treinta anteriores, la sangre derramada equivaldría á 18 millones de metros cúbicos, con un peso de 18.900 millones de kilogramos.

Si los esqueletos de estos 1.200 millones de hombres se pusieran en pié uno sobre otro, llegarían á la luna, la atravesarían, y continuando su ascensión llegarían á una

distancia cuatro veces mayor que la que separa á la tierra de la melancólica Diana.

Está enfermo de gravedad en el castillo de Figueras, nuestro buen amigo el capitán de Guipúzcoa D. Fernando Leal, á consecuencia de una fiebre tifoidea adquirida en aquella fortaleza.

Hacemos votos porque el enfermo recupere la salud.

Aprobado el concierto provisional que el gobierno ha hecho con el gremio de fabricantes de cerillas fosfóricas y toda clase de fósforos para la explotación y aprovechamiento del monopolio de dichos artículos, empezará éste el día 1.º de enero próximo.

El plazo comprendido hasta dicha fecha se ha concedido para que el comercio pueda expender ó dar salida á las existencias que tengan del género que ha de quedar estancado, y que á partir del día 1.º de enero próximo sólo el gremio de fabricantes ó las personas por él autorizadas podrán elaborar, conservar, conducir y vender legalmente, ó sea sin incurrir en las penas que la legislación vigente señala á los defraudadores de la Hacienda pública.

En el concurso de bandas militares celebrado en Barcelona el viernes último, obtuvo el primer premio la música del Regimiento de Mallorca, de guarnición en Valencia.

El acto estuvo concurridísimo y, á juicio de todos, ha sido muy acertado el fallo emitido por el jurado.

Como quiera que contra siete vicios hay siete virtudes, los anglosajones tienen un fervor religioso extraordinario, cosa que están ahora demostrando, haciendo esfuerzos sobrehumanos para que no se abra los domingos la Exposición de Chicago.

A tal estado ha llegado la cosa, que creese que en el caso de que el Comité directivo de aquel gran certamen rehusase la petición, gran parte de los expositores ingleses no mandarían los efectos que tienen preparados.

## Teatro Principal.

Bien ha empezado la temporada de ferias en nuestro coliseo en cuanto á la compañía: en cuanto al público, nada más que regular, ya que apenas ocupaba la mitad de la sala de espectáculos el primer día.

Con las zarzuelas en un acto, *Con permiso del marido*, *El monaguillo* una sola vez, y las tituladas *Los aparecidos* y *Certamen nacional* repetidas, se nos ha dado á conocer el sábado y domingo la compañía cómico-lírica del Sr. Valldeperas. La forman unos 40 artistas y los hay que tienen facultades para el buen desempeño del papel que se les confie.

No agradó mucho á la concurrencia la pieza *Con permiso del marido* pues sobre ser interpretada con gran languidez, no es de las mejores para entusiasmar á un público ni para debutar ante él unos artistas.

*El monaguillo* muy conocido aquí de cuando otra compañía, con partes de esta, nos lo representó, alcanzó el éxito de siempre. Aquella música juguetona, aquellos continuados chistes de buena ley, aquellos tipos tan dibujados y hasta la trama, han de gustar al público á quien se la permitan soborear artistas que la representen á conciencia. Parece que alguno de ellos, sobre todo el Sr. Quero, se ha corregido de las exajeraciones que tuvimos ocasión de apuntarle la otra vez, y que tan mal sientan á quien tiene sus condiciones. La interpretación general fué buena y aplaudida.

*Los aparecidos* que tanto éxito y tantas representaciones ha alcanzado en Barcelona y otros teatros, tiene una débil trama, sin otro objeto que dar ocasión al autor de la música para intercalar en la obra dos ó tres números que agradan. Un cómico de menor cuantía, escapado precisamente en el día de los muertos, de un pueblo, y en el mismo traje de Comendador que estaba representando en *Don Juan Tenorio*, á otro lugar en que se teme atrocemente á los aparecidos, es tomado como á tal y proporciona el medio de presentar varias escenas en que se abusa un tanto de la no-



comica. El Sr. Roca en su papel de protagonista está bien. A nosotros (y no deja de ser particular opinion) nos gustó más que Julio Ruiz que lo estrenó. Este notable artista, exajeraba más el tipo. El señor Escríbá estuvo bien y agradaron las señoras Miquel y Valle y todos los que tomaron parte en el desempeño. La concurrencia aplaudió, é hizo repetir el coro de viejas.

También es conocido *El certámen nacional*, en este teatro. La segunda representación fué mejor que la primera y es que esta sirvió de ensayo general á aquella. La obra fué exornada con gran decorado, algún rico traje y numeroso personal. Se trajeron decoraciones del teatro Eldorado de Barcelona, pintadas por Urgellés, de las que es notabilísima la última, que nos fué presentada pobre de luz en los bastidores. No se suprimió nada de la obra que fué aplaudida por el público, haciendo repetir todos los bailables y los coros del *café* y *entaruñados* que, sobre todo el primero, nos fué presentado con los trajecitos interiores de cada corista. La señora que representaba el *café*, lució un bonito y apropiado traje, pero no quiso sacrificarse, como otras que hemos visto, los atractivos de su rostro á la verdad escénica. A pesar de los defectos apuntados y de los que no lo han sido, merece plácemes la empresa por habernos presentado el *Certámen nacional* como no lo habíamos visto aquí.

Se anuncian estrenos y producciones celebradas. Lo serán por el público si resultan bien, y por nosotros que este corresponda á los artistas, concurriendo con frecuencia y en número al teatro principal.

La sala de espectáculos presenta un aspecto limpio y reluciente, que era de desear. El papel es de color de sangre de buey, más propio por lo tanto de matadero que de teatro. A las señoras, estamos seguros que no les ha de agradar aquel fondo tan encarnado. En el Teatro Principal de Barcelona se ensayó también y hubo que quitarse como en otros coliseos hemos visto, porque como no sea la combinación de grana y negro, no resulta otro papel bueno para fondo, en una sala de teatro.

Tampoco notamos el cacareado *confort* puesto que los de las primeras filas de butacas, con las corrientes de aire que salen del escenario, corren peligro de *pulmonizarse* (?).

J. A. E.

### Previsión del tiempo.

SEGUNDA QUINCENA DE OCTUBRE.

La segunda mitad de Octubre tendrá

dos partes: una, en general, de buen tiempo, propio de la estación, hasta el 23 inclusive; y otra lluviosa y borrascosa, desde el 24 al final.

De buen tiempo hemos dicho que será la primera parte de esta quincena, en nuestra Península, porque el cambio atmosférico que ha de ser producido por las bajas presiones, afectará poco á nuestras regiones y con carácter anticiclónico.

A las del Nordeste y Levante extenderá su influencia del 21 al 22, la depresión que en dichos días aparecerá en Túnez y en la Argelia y no tendrá bastante energía para penetrar con todas sus fuerzas hasta el centro de España, por lo que será un breve paréntesis en el período, ya señalado, de buen tiempo.

La segunda mitad de la quincena será, como ya hemos dicho, lluviosa y borrascosa, por la intervención de notables invasiones oceánicas, que ocasionarán un trastorno atmosférico considerable, que afectará notablemente á nuestra Península, según con más detalles vamos á describir.

El lunes 24 abordará á las islas Británicas una depresión. Del 24 al 25 será sensible en nuestra Península, particularmente en la región septentrional, que estará comprendida dentro del radio de acción de este cambio atmosférico. Ocasionará lluvias, con vientos de entre O. y NO.

El temporal se sentirá con mayor intensidad desde el miércoles 26. Dos borrascas concurrirán á la formación y desarrollo de este trastorno atmosférico. Una que partiendo de las costas orientales de la América septentrional el 22, empezará á llegar á Europa dicho día 26. Otra que, siguiendo á lo largo las costas occidentales de Africa, se encontrará su centro, en dicho día 26, al S. de las islas Canarias. Ambas borrascas extenderán su acción por Europa. Ocasionarán en nuestra Península las lluvias bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

Mayor intensidad y desarrollo alcanzarán las lluvias en nuestras regiones el jueves 27. Dos centros borrascosos importantes contribuirán á aumentar la intensidad de las lluvias en dicho día 27: uno que estará situado en Irlanda, y el otro que tendrá su base en las islas Canarias. Las lluvias serán generales, temporal en nuestros mares, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 28 se trasladará el centro borrascoso de Irlanda á Escocia, y avanzará hasta la isla Madera el que estaba el día anterior en las islas Canarias. Seguirán

siendo generales las lluvias en nuestra Península, y más abundantes en la región Meridional. Continuará el temporal en nuestros mares.

El centro borrascoso, desde la isla Madera se trasladará á Marruecos, y desde este punto, extenderá su acción por nuestra Península el sábado 29. Las lluvias, que serán abundantes, se desarrollarán particularmente en las regiones Meridional, Levante y Centro. Temporal en el Océano y en el Mediterráneo, con vientos de entre SO. y SE.

El centro borrascoso de Africa seguirá su movimiento de traslación, encontrándose el domingo 30 en la Argelia, desde donde extenderá su acción á España. Continuarán las lluvias en las regiones Meridional y vecinas del Mediterráneo, donde serán más abundantes, extendiéndose hasta el Centro. Temporal en el Mediterráneo, con vientos de entre SE. y NE.

El lunes 31 se encontrará la depresión africana en Túnez, y su acción será ya menos sensible en nuestra Península.

Noherlesoom.

Madrid 12 de Octubre de 1892.

### GRAVE INCIDENTE FERROVIARIO.

Los periódicos que en el correo de ayer recibimos, traen detalles del descarrilamiento de Crispiana ocurrido á seis Kilómetros de Victoria.

La mayoría de los coches se desviaron de la vía, recorriendo unos cincuenta metros por un desnivel arrastrando el tender.

Los coches de viajeros quedaron sobre la vía, pero á punto de caer en dirección al camino seguido por la máquina, sosteniéndose por el apoyo de los furgones, que quedaron completamente destrozados en sentido contrario.

El maquinista llamábase Onandia; era el mismo que conducía el tren express en el choque de Quintanilleja el año pasado, y que se salvó entonces milagrosamente.

Ha sido recogido de la máquina, herido profundamente en el pecho.

Se dice que la poca seguridad de aquella parte de la vía y la mucha velocidad que llevaba el tren obligó al maquinista á pedir freno, y no obteniéndolo, parece ser que dió contravapor, desprendiéndose la máquina y el tender contribuyendo indudablemente con este movimiento á aminorar el desastre.

Ha quedado interceptada la vía con un levantamiento de 100 metros de rails.

Se ha establecido el transbordo.

Se insiste en que el movimiento de la vía originado por recientes trabajos, así como la excesiva velocidad que llevaba el tren por causa de ir retrasado, fueron las causas del descarrilamiento.

El siniestro ocurrió á la una de la tarde, entre los kilómetros 467 y 468.

Los heridos y los viajeros han sido trasladados á Miranda en el tren correo ascendente.

Se ha hecho el transbordo del expreso de

Francia con el correo y el mixto de Madrid. Se ha suspendido el servicio hasta inspeccionar la vía.

La línea ha quedado interceptada. El único hilo arreglado desapareció á última hora, por lo cual tardarán en llegar las noticias, por tener que transmitir las por otra parte.

El parte oficial dado por el gobernador de Vitoria al ministro de la Gobernación, dice:

«El tren correo número 12 ha descarrilado cerca de la estación de Nanclares (Vitoria), saliéndose fuera del terraplen la máquina y el tender y quedando destrozados dos carruajes de segunda y descarrilado ocho.»

Ha resultado muerto el maquinista, herido gravemente el conductor y leves el fogonero y un guardia civil.»

El gobernador interino de provincia se ha personado en el lugar del suceso, donde continúa hasta que se restablezca la circulación.

### TEATRO PRINCIPAL.

Función para hoy 18 de Octubre 1892

3.ª de abono.—1.ª serie.

Estreno del pasaje mitológico-lírico burlesco en dos actos y en verso, titulado:

EL JOVEN TELÉMACO.

3.ª y última representación de la zarzuela cómica en un acto y tres cuadros,

LOS APARECIDOS.

Precios de costumbre.

A las 8 y media.

### Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

Sán Lucas evag.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Bernardas.

### TELÉGRAMAS.

Sevilla 16.—Se ha aplazado nuevamente el viaje de la familia real á Granada por encontrarse ligeramente indispuesto don Alfonso. Créese que lo verificarán á mediados de la semana si continúa la mejoría que se ha iniciado ya.

Se ha descubierto una estufa en la sucursal del Banco de España en la Coruña por la cantidad de 86,000 pesetas, teniendo complicaciones en otras provincias.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**POSITIVAS VENTAJAS**  
DE LA  
**EMULSION SCOTT**  
Sobre toda clase de  
**ACEITE DE BACALAO**  
Y SUS SIMILARES.  
La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es  
**GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE.**  
Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.  
Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL de administrar esos importantes factores, necesarios á la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUINEO de todo lo que claramente se deduce que la **EMULSION DE SCOTT** ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.  
De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

hombre de bien debe esponerse algun tanto para hacer su deber; y aun cuando tengamos algun riesgo que experimentar, tarde ó temprano recibiremos la recompensa». — «Sea, dijo en su vista Conrado, convencido ya; corramos ese riesgo ya que así lo quieres».

Dicho esto dictó á Genoveva un juramento terrible, por el cual se obligaba á no dejar nunca el desierto. También hizo jurar á Rogerio, llevando la mano al puño de la espada de guardar el mas profundo silencio sobre el destino de Genoveva, y no visitarla jamás en su retiro. Para mas seguridad, la condujeron á una gran distancia, en la parte mas árida del bosque, donde ningun sér viviente habia penetrado hasta allí. La desgraciada Genoveva cayó junto á un abeto, sin conocimiento. En este interin sus guías se alejaron. Solo Rogerio se volvió de vez en cuando para volverla á ver. «¡O Dios mio! dijo, con las lágrimas en los ojos, tened compasion de la madre y del hijo! Nuestra buena obra no produciria ningun efecto, si vos no fueseis mas compasivo que los hombres».

De regreso al castillo, encontraron á Golo sentado en su cuarto, con la cabeza apoyada

en sus manos, como un hombre poseido de desesperacion. «Aquí venimos á traer los ojos, dijo Conrado: permaneciendo en el umbral de la puerta, y enseñando los ojos de su perro. ¡Retírate! gritó Golo con terrible voz, cogiendo su espada; no quiero verlos; maldicion al que se atreve á proferir en mi presencia el nombre de Genoveva! Alejaos, y no volváis á presentaros ante mi vista... Esto es muy singular, se dijo; la venganza que tan dulce encontraba, me parece al presente infernal... ¡Ah! miserable Golo! adónde te ha arrastrado la pasion! ¡Ya no hay felicidad para ti en este mundo!».

### CAPITULO VIII.

#### La Cierva.

Genoveva permanecía mucho tiempo desmayada, tendida al pié de un abeto. Cuando volvió á abrir los ojos, se vió sola con su hijo. El cielo estaba preñado de nubes, y la luna estaba hacia rato que no brillaba sobre el horizonte. Las tinieblas eran profundas. Un hu-

Genoveva se refugió en esta caverna con su hijo; vióse allí al abrigo del agua y del viento, pero no del frio riguroso que hacia temblar todo su cuerpo. Era á la sazón medio día; sentia un hambre devorador. El niño, que también la padecía, empezó á llorar y dar gritos. De rodillas en la caverna, su hijo tendido en el suelo á su lado, se puso á orar con fervor: «¡Dios mio! dijo, compadeceos de una pobre madre y de su débil criatura. Vos sois quien durante el rigor del invierno alimentais á estos cuervos que van revolteando en tornos de las rocas escarpadas, y haceis encontrar al mas pequeño insecto un pedacito de musgo para su subsistencia: también podeis, Señor, sostenernos en este horrible desierto. No, vos no me dejareis perecer. Vuestro amor nos ha dado un asilo, vuestra providencia nos proporcionará con que vivir».

Al momento en que Genoveva pronunciaba estas palabras, las nubes se despejaron, y el sol dejó penetrar en la caverna sus rayos acompañados de un calor vivificador y agradable. Oyóse de improviso el ruido de las hojas secas esparcidas por el suelo, y se presentó una cierva á la puerta de la gruta. No ha-





### Vigor del Cabello

Del Dr. Ayer,  
Preparado Bajo Bases Científicas y Fisiológicas, para el TOCADOR.

EL CABELLO cuando no se le cuida debidamente pierde su lustre, se pone duro, rasposo y seco, y se cae con profusión al peinarse. Para impedirlo la preparación mejor es el

#### VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER.

Destruye la caspa, cicatriza los humores molestos del cráneo, devuelve su color original al cabello descolorido y gris, lo pone sedoso y le comunica una agradable fragancia. Con el uso de este cosmético la cabeza menos poblada se cubre de un cabello EXUBERANTE Y HERMOSO. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer es un artículo de tocador muy en voga entre las señoras y caballeros, y á éstos les hace un señalado servicio porque les devuelve y conserva la juvenil apariencia de su barba y bigote.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A. Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.

### LINIMENTO GÉNEAU

40 Años de Exito  
No mas FUEGO  
No mas Peladuras  
Solo TOPICO reemplazando el Fuego sin dolor ni caída del pelo, cura rápida y segura de las Cojeras, Espartanos, Sobrehuesos, Torceduras, etc. etc. Revulsivo y resolutorio inmejorable en las glándulas y maldas de garganta.

Fca. MESTIVIER y C<sup>ia</sup>, 275, calle St-Honoré, París y en todas las Farmacias.

#### LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler, Dirijirse Rambla de la Libertad—12—2. Precios económicos.

### PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

## LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTORICA DEL TIEMPO DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOUT

VERSION ESPANOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO  
ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.  
Esta novela representa el EXITO MAS GRANDE que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en re-crear los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables en la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las estanterías.  
Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 4 pesetas. Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

## CARABAÑA.

Interesa á todos saber:  
1.º Que no existen otras aguas sulfúricas sódicas que las de Carabaña.  
2.º Que no existe tampoco ningun otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.  
3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.  
4.º Que el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.  
Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.  
La salud del cuerpo interior y exterior.  
Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.  
Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía.  
DEPOSITO GENERAL POR MAYOR  
R. J. CHAVARRI,  
ATOCHA, 87.—MADRID. 7-12

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.  
Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

hambre hicieron prorrumpir al niño en lloros dolorosos: Ella buscaba por todas partes el hueco de un árbol ó una caverna donde refugiarse y algunas frutas para comer. Todas sus pesquisas fueron inútiles, no pudo encontrar ningun refugio ni una baya de enebro para calmar el hambre de su hijo. Con sus delicados dedos se puso á rascar la tierra para desenterrar algunas raices. La tierra helada, se vio enrojecida con su sangre. En fin mascó las raices que con tanto dolor habia arrancado y se las dió á su pobre Benoni.  
Débil, cansada, con su hijo en brazos, espuesta á la nieve y á la lluvia, la desgraciada se internó mas en el desierto, sin saber donde dirigia sus pasos. Despues de haber escalado una roca vió un vallecito estrecho, entre dos montañas; bajó á él y descubrió en fin una abertura en una roca cubierta de abetos. Esta abertura conducia á una caverna bastante espaciosa para abrigar á dos ó tres personas en caso de necesidad. No lejos de allí, un límpido manantial brotaba de los lados de la roca con dulce murmullo; cerca de allí habia crecido una especie de calabaza silvestre; pero las hojas estaban secas, y el fruto, medio podrido, no era bueno para comer.

racán terrible se habia levantado y mugia á lo lejos en el bosque. El siniestro alarido de un muchuelo; y los ahullidos de un lobo que acababa de pasar, helaron el corazón de la pobre Genoveva; ella temblaba como un azogado; y estrechó fuertemente á su hijo contra su seno maternal.  
«¡O Dios! exclamó; mi corazón está poseído del miedo...! Pero no...! vos estais en mi presencia en este sitio! Para vos la noche no tiene oscuridad: vos me estais mirando, Señor; vos velais por mí y por mi hijo. Toda vez que nos habeis librado del furor de los hombres, tambien nos librareis de los animales feroces. En vos pongo mi confianza, y esta no será defraudada».  
Larga fué la noche para Genoveva, y sin embargo la llegada del dia no hizo mas que aumentar su aficcion. Era el otoño; el tiempo era triste y nebuloso; todo el pais presentaba un aspecto árido y salvaje que tenia algo de horroroso. Las rocas, los abetos, los zarzales, los enebros: esto es lo que se ofrecia á su vista. El aire era frio é incómodo; la lluvia y la nieve no tardaron en caer con violencia. Genoveva temblaba de frio; la humedad y el

graciada, no ha hecho nunca mas que bien. Acuérdate con que bondad cuidó de tí en tu última enfermedad».—«No importa, dijo el otro, preciso es que muera! No te oculto el sentimiento que me cuesta darle muerte; pero nuestra pérdida es segura si la perdonamos, ella misma nada logrará: Golo sabrá descubrir su paradero. Además nos ha mandado llevarnos los ojos, como á testigo irrecusable de que hemos llevado nuestro deber».  
«Eso no importa, contestó Rogiero. No tenemos mas que hacer jurar á Genoveva que jamás salga de este bosque, luego llevaremos á Golo los ojos de tu perro; estoy seguro que no conocerá el engaño; su perversa conducta no le dejará examinarlos de tan cerca. Pero tal vez te causa sentimiento matarle. Reflexiona, Conrado: tendrás en menos la vida de tu bienhechora que la de este animal».  
«Conrado! Conrado! no seas inhumano hasta tal punto!»—«No lo soy, respondió este, yo lo sabe; nunca he egercido mis funciones con tanta repugnancia como hoy. Pero cual será la rabia de Golo, si...»—Olvidate de este infame, repuso Rogiero, lo que hacemos será una buena acción salvando la inocencia. Un

## Invenciones FIN DE SIGLO.

Asombrosas primas á precio reducido  
Encargada la administración de la Agencia Mercantil é Industrial, de popularizar é introducir en España dos maravillas de la moderna industria, recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica, seponen á la venta por pocos dias al increíble precio de 25 pesetas cada objeto, remitiéndose por ferro-carril y bien embalados hasta la estación que se designe dentro de la península.

### Boletin de pedido acompañado de 25 Ptas.

#### Alumbrado eléctrico en todas las casas.

ULTIMA CREACION.  
Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la LAMPARA ZUNDEL, todas las familias, hasta las de posición más modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía, y una fuerza ó intensidad de 4 á 6 volts,  
Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuesta á funcionar 25 PESETAS  
remiéndose perfectamente embalada por ferrocarril, gran velocidad; y en porte pagado á todo el que remita 3 pesetas más al hacer el pedido dirigido al Administrador de la Agencia Mercantil é Industrial.—Rambla de Cataluña, n.º 128.  
BARCELONA.

### Boletin de pedido acompañado de 25 pesetas.

#### Máquina de coser á doble PESPUNTE

Fabricación inglesa, sistemas Singer et White (combinados), el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el dia. Modelo, n.º 2 para familias: altura, 22 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id.—Esta máquina hace punto de pespunte por los dos lados de la costura. Cose con la misma facilidad desde la tela más fina y delicada al más grueso paño. Se recomienda á las señoras por su sencillo manejo para conservar tidos, ropa blanca, trajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Está sólidamente construida y un niño ó niña pueden hacerla funcionar perfectamente.—Se remite completa, con agujas de rambio, lanzadera, 4 canillas, guía-costura, alcuza para aceitar, destornillador, etc., y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo.—Se vende al precio increíble de 25 ptas. remitiéndose por 4 ptas. más en porte pagado hasta la estación que se desee.—Los pedidos, acompañados de su importe, deben dirigirse al Administrador de la Agencia Mercantil é Industrial, RambladeCataluña, 128 Barcelona.

NOTA.—Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión.—Es indispensable acompañar á las cartas de pedido el boletin correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos.—Sin el boletin respectivo, el precio de cada objeto seria de 40 pesetas.  
7-13

## CARNE y QUINA

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

### VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Agotamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD